

# KLIMA

bayklifs Juniorforschungsgruppen haken nach ...

## DISKURSE



## WIR MÜSSEN REDEN Die Vorträge finden jeweils ab 18 Uhr als ZOOM Veranstaltung statt

WWW.BAYKLIF.DE/KLIMADISKURSE 23.11.2021

AN DIE WURZELN! WARUM WIRD NICHT ENTSCHIEDEN, WAS NÖTIG WÄRE? Bernd Ulrich (Journalist & Politologe, stellv. Chefredakteur DIE ZEIT)

"Wir brauchen eine neue Radikalität im politischen Handeln" – so lautet eine der

zentralen Botschaften von Bernd Ulrich, stellvertretender Chefredakteur der

Wochenzeitung Die ZEIT. Doch warum wird nicht das entschieden, was nötig wäre, um die großen globalen Herausforderungen unserer Zeit wie die Klimakrise oder das Artensterben zu lösen? Und wie erreichen wir die notwendige Transformation aller Bereiche unseres Lebens und Wirtschaftens? Wir freuen uns auf das Gespräch mit Bernd Ulrich!

14.12.2021

### Barbara Dombrowski (Fotografin und Künstlerin, Hamburg und überall) Seit über 10 Jahren porträtiert Barbara Dombrowski vom Klimawandel betrof-

fene Menschen in denen sie umgebenden Landschaften und macht sie damit zu Botschaftern ihrer Kontinente und Klimazonen. "Dem Klimawandel Gesichter

TROPISCHES EIS? DIE MACHT DER KUNST IM KAMPF UM 1.5°

rin und Fotografin. Welche Macht hat die Kunst als Kommunikator und bewegt sie uns mehr zum Handeln als wissenschaftliche Fakten? Wir freuen uns auf eine spannende Diskussion! 11.01.2022 WIE GELINGT DIE ENERGIEWENDE? SOZIALE INNOVATIONEN ALS MOTOR DER TRANSFORMATION

geben" ist eine der Hauptmotivationen der mehrfach ausgezeichneten Künstle-

Dr. Arwen Colell (Politik-Analystin, Mercator Research Institute on Global Commons and Climate, Berlin) Die Transformation des Energiesystems zu einer dezentralen, demokratischen und klimaneutralen Energieversorgung ist nicht nur eine Frage der technischen Infrastruktur und materiellen Ressourcen. Die Politik-Analystin Dr. Arwen Colell hat in Ihrer Dissertation zur sozialen Innovationskraft von bürgereigenen Energieprojekten untersucht, wie groß die Gestaltungsmacht von Bürger\*Innen bei diesem tiefgreifenden Systemwechsel ist. Gemeinsame Werte und gesellschaftliche Trägerschaft sind entscheidend für die erfolgreiche Umsetzung der Pro-

jekte vor Ort und können die Machtbeziehungen in der lokalen Energiewirtschaft

neu ordnen. Wir diskutieren mit ihr und weiteren Experten, wie die Politik

Hemmnisse der Energiewende "von unten" beseitigen und auch im großen Maß-

Prof. Dr. Michael Suda (Lehrstuhl für Wald- und Umweltpolitik, TU München)

"Der Wald, die Forstwirtschaft und die Gesellschaft stehen vor einer Transforma-

tion" - das ist eine Kernaussage von Prof. Dr. Michael Suda, Leiter des Lehrstuhls

für Wald- und Umweltpolitik der Technischen Universität München. In seinem Beitrag analysiert er die Erzählungen von politischen Interessengruppen im

05.04.2022

08.02.2022

10.000 KLAFTER HOLZ ODER EINE GRÜNE MENSCHENFREUDE?

stab die Energiewende "von oben" gestalten kann und muss.

Umfeld des Waldes und beleuchtet die Spannungsfelder, in denen der Wald steht: als Wirtschaftsraum, Naturraum und Erholungsraum und in einer Doppelrolle als Opfer und Retter im Klimawandel. Wir freuen uns auf die Diskussion!

08.03.2022 KLIMA - MACHT - GESCHLECHT. DER BEITRAG VON GESCHLECHTER-GERECHTIGKEIT FÜR EINE TRANSFORMATIVE KLIMAPOLITIK Ulrike Röhr (Bauingenieurin & Dipl. Soziologin) Ulrike Röhr, Bauingenieurin und Dipl. Soziologin, befasst sich seit 30 Jahren mit den Frauen- bzw. Genderperspektiven der Umwelt- und Nachhaltigkeitspolitik. Sie ist die Leiterin von genanet - Gender, Umwelt, Nachhaltigkeit, und Mitgründerin des internationalen Netzwerks GenderCC - Women for Climate Justice. In ihrem Beitrag erläutert sie, warum Geschlechtergerechtigkeit ein wesentlicher

Beitrag zu erfolgreicher Klimapolitik ist, welche Erkenntnisse es zu den Gender-

perspektiven in den Handlungsfeldern der Klimapolitik gibt und wie diese

Erkenntnisse in konkrete politische Maßnahmen umgesetzt werden können. Wir freuen uns auf das Gespräch mit Ulrike Röhr!

PROJEKTION KLIMATISCHER EXTREME - ORAKEL ODER WISSENSCHAFT? Prof. Dr. Ralf Ludwig (Lehrstuhl für Geographie und Geographische

Fernerkundung an der LMU)

Das katastrophale Hochwasser an Ahr und Erft im Sommer 2021 hat uns die Naturgewalten, die durch Wetterextreme entstehen, dramatisch vor Augen geführt. Mit fortschreitendem Klimawandel nimmt die Wahrscheinlichkeit solcher Ereignisse zu, so das einhellige Ergebnis vieler Klimamodelle. Doch wie präzise sind die Projektionen der Modellierer und mit welchen Unsicherheiten sind sie behaftet? Dies wird uns Ralf Ludwig, Professor für Geographie und Umweltmodellierung an der Ludwig-Maximilians-Universität München erläutern.

